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一位爱泡吧的酒庄老板：

在酒吧、咖啡厅寻找“答案”

“现在葡萄酒市场的变化，
是市场在成熟、消费者在成熟
的表现。”一片喊冷声中，海市
葡萄酒庄有限公司董事长仲崇
沪却认为这是市场正常发展态
势，“以前一瓶葡萄酒被炒到几
万甚至几十万，普通的也得几
百元，泡沫太大了。”

海市葡萄酒庄是蓬莱一
家中等规模酒庄，在它的生产
车间，大部分成品酒都是不同
口味的起泡酒。

“老路子不行了，必须迎合
市场，开发个性化产品。”仲崇沪
告诉记者，以前市场主流是干
红葡萄酒，他们公司主要生产
干红，包括烟台大大小小的葡
萄酒厂都在做干红和干白，这
样单一的产品模式有危险，“年
轻人才是最有潜力的市场。”

仲崇沪有个爱好，就是泡
吧，泡酒吧、咖啡厅，这里是一
座城市最新潮的地方，也是年
轻人最活跃的地方。在这里，
仲崇沪想找到他想要的答案。

有一次，在一家酒吧，一
伙年轻人一口气要了一百瓶
红酒，都是国外进口的香槟
酒。仲崇沪发现，这些年轻人
要这么多香槟更多是为了营
造气氛。“葡萄酒不是没有市
场，只是之前没有抓住市场。”
仲崇沪大脑里灵光闪现，他决
定生产年轻人喜欢的起泡酒。

在海市葡萄酒庄的展厅
里，几种不同颜色瓶子的起泡
酒外观精致，瓶子的颜色十分
漂亮，这也是仲崇沪从一家咖
啡店里找到的灵感。当时，这家
咖啡店的杯子有宝蓝色、粉色、
银色和土豪金四种颜色，在咖
啡厅暖色灯光的映衬下，这些
咖啡杯流光溢彩，非常时尚。仲
崇沪一下被打动了，他选了其
中三款作为起泡酒瓶的颜色。

从 2012年开始，仲崇沪
加大起泡酒的生产量。事实
证明，这个选择是对的。现
在，海市葡萄酒庄生产的起
泡酒供不应求。

“张裕神话”终结

烟台目前是全国最大葡萄
酒主产区。截至2013年，烟台市
葡萄酒生产企业达152户，有酿
酒葡萄基地52万亩，有张裕、中
粮、威龙等知名酒企。

老姜在烟台干了10多年酒
水批发，在圈子里颇有名气。以
前和朋友在一起吃饭时很风光，
一个电话就能谈成一个单子，

“再看看现在，订单量剩下三分
之一就不错了。”谈起现在的市
场，老姜叹起了气，“一般100块
钱以上的酒，都是企事业单位要
得多，还有就是婚宴用的。”

2012年，老姜感受还不明
显，而2013年一整年，团队订单
基本没了，剩下不到三分之一订
单基本来自婚宴。

老姜这种感受，和山东省经
信委日前发布的《2013年全省食
品工业发展情况》中显示的情况
相吻合。2013年，山东葡萄酒产
业主营收入增速下降近30%，利
润增速下降近 25%，“受‘国八
条’的影响和进口葡萄酒的冲
击，烟台葡萄酒业2013年主营业
务收入下降 15 . 8%，利润下降
19 . 87%，其中，君顶等三大葡萄
酒企业的主营收入、利润出现前
所未有大幅下滑。”省经信委报
告这样分析。

“这还不算真的冬天，2014
年情况可能更严重。”中国酒业
协会葡萄酒分会副秘书长李德
美表示。

寒冬中张裕多年的高增长神
话终结。张裕2013年报显示，公司
实 现 营 收 4 3 . 2 1 亿 元 ，下 滑
23 . 44%，净利润下滑38 . 38%至
10 .48亿元，刷新上市以来营收及
利润下滑幅度新高。在二级市场，
张裕股价从2010年9月125 . 48元
历史高点一路下滑，截至今年4月
30日，市值蒸发451.5亿元。

在业绩公告中，张裕将营收
及利润双下滑归咎于进口酒以
及限制“三公“消费的冲击，特别
是高端产品需求下降较大，给公
司经营带来巨大压力。但这一借
口在业内人士看来并不成立，

“外部确有冲击，但张裕不反思
自身在产品定位、渠道、终端调
整上的失误，仍把业绩下滑原因
归于外部冲击，张裕高层对形势
的认知不明，内部还需要更深刻
调整。”一名业内人士表示。

来自欧盟的不公平

竞争

寒冬笼罩在烟台黄金海岸，
但中国葡萄酒市场扩张却是无
可否认的现实。

据国际葡萄酒及烈酒商贸
展相关数据，2008年至2013年
间 中 国 红 酒 消 耗 量 增 加
175 . 4%，同期意大利红酒消耗
量减少5 . 8%，法国下跌18%。多
家机构预测，中国市场未来5年
仍将维持近10%增长率。

市场在扩张，但国产葡萄酒
销量和利润却一直下滑，张裕和
长城两大葡萄酒企在分析下滑
原因时，年报中都提到很大程度
上受进口葡萄酒冲击。

“葡萄酒进口量持续增加，
这是山东葡萄酒企业营收、利润
持续下滑的主因。”山东省商务
厅公平交易处一工作人员告诉
记者，山东葡萄酒产量居全国首
位，占四成左右，而来自欧盟的
葡萄酒快速增长和不良竞争，严
重影响到山东葡萄酒产业。

之所以称不良竞争，这位工
作人员解释：“葡萄酒产业在欧
盟属于农业产业，享受政府补
贴，在中国，葡萄酒则是轻工产
品，还要加征10%的消费税，国
产葡萄酒在与欧盟葡萄酒竞争
中处于不公平地位。”

2013年6月，商务部对欧盟
葡萄酒开展“双反”调查。这个消
息一出来，6月5日，张裕、中葡、
通葡、莫高等葡萄酒概念股纷纷
涨停。然而第二天后，上述股票
集体下跌。

就算真的反倾销

甜头落不到国产酒头上

今年3月，商务部结束了针
对欧盟葡萄酒的“双反”调查，但
很多葡萄酒进口贸易商和相关
专家却认为，就算反倾销，国产
酒也得不到甜头。

4月18日，位于济南经十东
路的酒窖内，红酒进口贸易商李
广胜正在核对葡萄酒入货单。
2013年，李广胜收入颇丰，这几
年做红酒进口生意，他日子过得
很舒服。

“就算反倾销，我的生意也
做得下去。”李广胜做的多是品
质较好价位较高的葡萄酒，客户
群档次较高，反倾销最多是进口
酒涨价，大多数客户不在乎这点
涨价。

“进口葡萄酒要比国产的好
卖很多。”山东盛鼎茂贸易有限
公司经理王旭说，国内普通消费
者喝葡萄酒的习惯养成时间并
不长，大多数人更倾向于选择进
口葡萄酒。“国内葡萄酒虽然也

有高品质的，但总体来看与进口
葡萄酒在质量、口感等方面有差
距，而且，中国人一向喜欢进口
的东西超过国产的。”

“我们公司欧洲的美洲的酒
都做，如果因为反倾销欧洲葡萄
酒涨价，我们会把更多资源转投
美洲那边。”王旭说，其实美洲、
澳洲产区的葡萄酒这几年在中
国销量一直增长，如果针对欧盟
开展反倾销，美洲酒在国内销量
肯定暴涨。

王旭的说法得到业内专家
认可。西北农林科技大学葡萄酒
学院院长王华认为，是否实施对
欧盟葡萄酒“双反”，对国内葡萄
酒行业没有影响。“如果真的实
施，受益最多的绝不是国内葡萄
酒行业，因为不进口欧盟葡萄
酒，也会有其他国家葡萄酒进入
中国市场。”

再不改变

市场会丢得更大

“前几年是葡萄酒好年头，
价格高销量好，企业利润很高。”
蓬莱一家酒企负责人李先生说，
当时定价300多元都不算贵，现
在一百块钱一瓶消费者都觉得
不便宜。不过他也坦言，“这么多
年，大部分企业主要产品都是干
红干白，从来没想过变，去年市
场不好了，很多企业都想变，但
是变哪能这么快。”

今年3月的2014中国葡萄
酒发展峰会上，宁夏、新疆、山东
等多个产区的30余家国内顶级
葡萄酒品牌带来数十款代表产
品，赤霞珠和霞多丽分别成了红
白葡萄酒代表，占了酒种绝大多
数，这暴露出国产葡萄酒品种单
一的大问题。

“现在，国内葡萄酒产业机
械化水平跟欧洲相比差距很大，
工作效率低。不少企业还依赖人
工作业。”李先生说，现在人工成
本上涨过快，这也成了国内酒企
不得不面临的问题。

济南国产葡萄酒经销商张
立伟认为，现在国产酒不管从原
料、技术、口感还是价格都跟进
口酒有差距，想要跟进口酒硬碰
硬竞争，目前还没有这个实力。

“国产葡萄酒再不改变，市场会
丢得更大。”

李先生认为，要应对进口葡
萄酒冲击，国产葡萄酒企关键要
做两点：一是提高葡萄酒原料质
量；二是企业要生产特色品牌产
品，走差异化道路。现在李先生
的公司正尝试甜葡萄酒，希望这
个产品能提振公司整体业绩。

中央八项规定颁行以来，茅台过冬，官车过冬，高端餐饮过冬，葡萄酒行业也在过冬。这个冬天能有多长没人知道，
但对于山东葡萄酒行业来说，2013年的利润大幅下滑在提醒各家酒企，国产葡萄酒再不改变，市场会丢得更大。

精品酒庄 私人定制 葡萄酒之旅

“高端路线”能救市吗？
蓬莱众多葡萄酒庄中，瑞

枫奥塞斯葡萄酒庄园是一家定
位中高端市场的葡萄酒庄园。
为了选一块能酿出顶级葡萄酒
的土地，这家酒庄的投资人考
察了三年，最后选中蓬莱刘家
沟一块坡地。

这家酒庄生产出来的葡萄
酒多次获得大奖。“要保证葡萄
酒质量，保证葡萄营养成分达
标，必须限制葡萄产量，基地亩
产都控制在400公斤以下。”该
酒庄工作人员说。

葡萄酒业的寒冬，像瑞枫
奥塞斯这样走高端路线的酒庄
也感受到了。这家酒庄的销售
经理杨雪告诉记者，他们现在
想的一个办法就是“私人定制”。

瑞枫奥塞斯以前的目标消
费群是企事业单位，现在重点瞄
准企业群体。酒庄根据客户需求
设计不同的包装，比如把客户单
位名称等信息印在酒标上。

这样的“私人定制”也出现
在张裕公司的营销中，根据客户
需要在正标处展示全家福、婚纱
照等。定制桶装酒还可免费在张
裕酒窖保存两年。在北京张裕爱
斐堡国际酒庄的酒窖，就有葛优
的“私人订制”存酒。

对蓬莱国宾葡萄酒有限公
司而言，虽然葡萄酒销量不乐
观，但酒庄旅游业务却欣欣向
荣。

“现在每天客流量都不错，
旅游旺季常常爆满。”国宾酒庄
副总经理杜宜龙介绍说，下一
步酒庄将加大葡萄酒旅游项目
开发，拉长葡萄酒产业链。

在蓬莱，根据规划，到2020

年这里将建成、在建及签约酒
庄105个，葡萄酒小镇6个。而莱
山区瀑拉山谷也是目前烟台市
葡萄酒庄最为密集的地方。这
些酒庄具备餐饮住宿、名酒拍
卖、温泉SPA、品酒教学等多重
功能，将葡萄采摘、葡萄酒酿
造、品尝、葡萄酒历史文化等融
入到葡萄酒旅游之中。

烟台市葡萄与葡萄酒局有
关负责人表示，酒庄建设热是烟
台葡萄酒产业升级的结果。在国
外葡萄酒以酒庄酒为概念进入
中国市场后，烟台葡萄酒产业进
入酒庄时代是很自然的事。

酒庄概念最早起源于法国
波尔多，作为传统栽培酿造场
所，酒庄负责从葡萄种植、酿
制、陈年到灌装的全部生产过
程，相关国家的酒庄文化不同
程度地呈现了这个国家的历史
及文化。中国葡萄酒产业的“庄
园时代”才刚刚开启。它是新一
轮泡沫，还是中国葡萄酒产业
在行业严冬下的升级换代？是
一场概念炒作，还是中国葡萄
酒产业走向成熟产业链的新起
点？这需要继续关注。

在蓬莱一酒庄，工作人员正在清点酒窑里的葡萄洒。品种单一是国产葡萄酒存在的老问题了。

你能看懂这个时代的变化，你就掌握了自己的未来。作为世
界七大葡萄海岸之一，蓬莱拥有优质酿酒葡萄基地16余万亩，葡
萄酒生产企业70家。这里的企业又是如何应对危机的呢？

转型样本

海市酒庄生产的起泡酒外观时尚，很受年轻人青睐。
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